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西貢區議會  

教育、健康及社會福利委員會  

長者友善社區工作小組  

二零二一年第一次會議記錄  

 

 

日期︰二零二一年四月九日 (星期五 ) 

時間︰上午九點三十分  

地點︰西貢區議會會議室  

 

出席者   

謝正楓先生  (召集人 )  

馮君安先生   (副召集人 )  

陳緯烈先生   

陳耀初先生   

周賢明先生，BBS，MH  

鄭仲文先生   

蔡明禧先生   

秦海城先生   

何偉航先生   

黎煒棠先生   

呂文光先生   

王卓雅女士   

呂卓穎女士  (秘書 ) 西貢民政事務處行政主任 (區議會 )3 

 

長者成員  

 

鄺永泰先生  由香港聖公會將軍澳安老服務大樓提名  

陳惠芳女士  由香港聖公會將軍澳安老服務大樓提名  

周煒雯女士  由靈實長者地區服務提名  

劉國強先生  由靈實長者地區服務提名  

謝星奇先生  由明愛西貢長者中心提名  

梁鉅洪先生  由明愛西貢長者中心提名  

劉秉賢先生  由基督教宣道會白普理景林長者鄰舍中心提名  

劉錦培先生  由基督教宣道會白普理景林長者鄰舍中心提名  

陳蓮美女士  由保良局莊啟程耆暉中心提名  

廖鶴琼女士  由保良局莊啟程耆暉中心提名  

鍾桂福先生  由西貢民政事務處提名  

劉福光先生  由西貢民政事務處提名  
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機構代表   

勞綺霞女士  香港中文大學賽馬會老年學研究所項目經理  

陳慧英女士  香港萬國宣道浸信會社會服務寶林浸信會白普理長

者鄰舍中心主任  

  

部門代表   

歐潔玲女士  西貢民政事務處聯絡主任 (將軍澳 )西  

梁立儀女士  社會福利署社會工作主任 1(策劃及統籌 ) 

  

缺席者   

鍾錦麟先生   

  

致歡迎詞  

 

   召集人歡迎各成員、部門和機構代表出席西貢區議會教育、健康

及社會福利委員會轄下長者友善社區工作小組 (下稱「工作小組」 )二零

二一年第一次會議，特別是：  

 

 陳惠芳女士  (由香港聖公會將軍澳安老服務大樓提名 )；  

 劉國強先生  (由靈實長者地區服務提名 )；  

 梁鉅洪先生  (由明愛西貢長者中心提名 )；  

 劉錦培先生  (由基督教宣道會白普理景林長者鄰舍中心提名 )；  

 廖鶴琼女士  (由保良局莊啟程耆暉中心提名 )，以及  

 劉福光先生  (由西貢民政事務處 (下稱「民政處」 )提名 )。  

 

2.  召集人表示，鍾錦麟先生因未獲保釋而未能出席會議。他已於會前

按規定提交缺席會議通知書。由於沒有成員反對，召集人宣布根據《西

貢區議會會議常規》第 51(1)條批准有關缺席申請。  

 

3.  召集人表示，秘書處於 3 月 30 日舉行歡迎會，向長者成員介紹西

貢區議會的架構；本工作小組的成立背景、職權範圍及組成、會議常規，

以及會議流程等。  

 

I.  續議事項  

 

(一 ) 長者友善設施及措施的跟進情況  

 (SKDC(AFCWG)文件第 1/21 號 )  

(上午九時三十分至十時三十分 ) 

 

4.  召集人表示，文件第 1/21 號已開列各項長者友善設施及措施的跟進

情況，範疇包括交通、區內設施及環境衞生等。  
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(1)  於寶豐路近欣明苑增設有蓋座椅  

 

5.  成員備悉會上呈閱 (一 )。  

 

6.  召集人表示，民政處工程組於 2019 年 11 月在建議工程位置完成地

下探井工作，發現多條地下管線，因此在建議位置安裝蔭棚並不可行。

秘書處、工程組、工程建議人、工作小組召集人及工作小組副召集人兼

當區區議員已於本年 3 月 25 日進行實地視察，建議沿寶豐路增設三組無

蓋座椅，每組兩張。  

 

7.  成員的查詢及意見綜合如下：  

 

 查詢座椅會否在雨天時積水。  

 建議減少座椅的數量至兩組，每組兩張。  

 建議座椅使用不銹鋼物料，以便清潔打理。  

 希望民政處在增設座椅後，加強清潔和進行例行保養工作。  

 

8.  長者成員的意見綜合如下：  

 

 同意增設三組座椅，每組兩張。  

 建議設置有扶手的座椅。  

 

9.  召集人請秘書處於會後向民政處工程組查詢座椅的物料、座椅會否

在雨天時積水；建議使用不銹鋼物料，以及反映工作小組希望工程組設

置有扶手的座椅，加強清潔和進行例行保養工作。  

 

(2)  鴨仔山興建涼亭事宜  

 

10.  召集人表示，土力勘測工程及量度一個雨季的地下水位項目已於

2020 年 10 月完成，民政事務總署工程組已向土力工程處提交報告。土力

工程處於本年 2 月 7 日回覆對報告並無意見。在可行性研究完成後，民

政事務總署工程組將在地區設施管理委員會會議上報告。  

 

11.  長者成員的查詢及意見綜合如下：  

 

 查詢鴨仔山山頂涼亭建造工程的時間表。  

 希望邀請民政事務總署工程組出席下次工作小組會議，介紹涼

亭的設計及回應成員的提問。  

 希望民政處定期更新鴨仔山附近告示板所張貼的資訊。  

 

12.  召集人請秘書處於會後向民政事務總署工程組查詢鴨仔山山頂涼

亭建造工程的合約工期，並請民政處定期更新在鴨仔山附近告示板所張

貼的資訊。  

 

(3)  在翠林邨「黃橋」設置升降機  

(SKDC(AFCWG)文件第 2/21 號 )  
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13.  成員備悉路政署的書面回覆。  

 
14.  召集人表示，就橫跨翠琳路近翠林社區會堂行人天橋 (結構編號：

SK01)的加建升降機工程，工程合約於 2020 年年中展開後，承建商現正

為上述行人天橋加建升降機設施進行前期準備工作，如籌備臨時交通安

排和土地勘測等。由於加建升降機的位置涉及翠林邨的土地，路政署需

要先準備相關法律文件及申請許可，方可正式動工。相關法律文件現正

由有關部門審閱，備妥後路政署會盡快安排與翠林邨業主立案法團簽

立，預料加建升降機工程於本年年中展開。由於路政署已於工程時間表

中預留時間處理上述土地事宜，因此升降機設施將如期於 2023 年完成。 

 

15.  成員的查詢及意見綜合如下：  

 

 查詢工程預計開展日期。  

 希望路政署盡快與翠林邨業主立案法團簽立法律文件，以展開

加建升降機的工程。  

 希望路政署派員出席下次工作小組會議。  

 

16.  有長者成員希望路政署盡快與翠林邨業主立案法團簽立法律文件。 

 

17.  召集人請秘書處於會後去信路政署反映工作小組希望部門盡快與

翠林邨業主立案法團簽立法律文件，並派員出席下次工作小組會議。  

 

(4)  改善景林鄰里社區中心地下洗手間的設備  

 

18.  召集人表示，建築署已於 2020 年 12 月在景林鄰里社區中心開展地

下洗手間的翻新工程，預計於本年 4 月完工。  

 

19.  有長者成員希望建築署確保有關工程如期完成。  

 

20.  召集人表示，有關工程進度理想，相信可於短期內完工。  

 

[會後補註：有關工程已於 5 月 7 日完成。 ]  

 

(5)  關注社區地面不平，長者容易絆倒  

(SKDC(AFCWG)文件第 3/21 至 5/21 號 ) 

 
21.  成員備悉房屋署、領展資產管理有限公司 (下稱「領展」 )及香港鐵

路有限公司 (下稱「港鐵」 )的書面回覆。  

 
22.  召集人表示，房屋署已安排工程承辦商完成維修厚德邨內公用地方

的地面；領展已安排人員為鳴遠中學對出行人路及 TKO Gateway 停車場

入口側行人路位置的地面進行修復，而港鐵亦已為鄰近坑口站的一段培

成路地面進行修復。  

 

23.  召集人續表示，有長者成員於四月初到上述地點進行實地視察，並
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拍攝影片。秘書處已於會前將有關影片電郵予成員。  

 

24.  有長者成員表示，天主教鳴遠中學對出、靈實余兆麒厚德診所對

出、坑口港鐵站 A 出口附近，以及保良局馮晴紀念小學對出路段均出現

地面下陷的情況，希望房屋署、領展及港鐵修補及平整上述路段。  

 

25.  成員的意見綜合如下：  

 

 房屋署已維修厚德邨德安樓及頌明苑對出路段，當區區議員會

與房屋署及領展繼續跟進 TKO Gateway 停車場附近、天主教鳴

遠中學對出及靈實余兆麒厚德診所對出路段地面下陷的情況。 

 港鐵已為坑口港鐵站 A 出口附近路段進行修復，當區區議員會

與港鐵繼續跟進坑口港鐵站 A 及 B 出口附近地面下陷的情況。 

 區內部分鋪設行人路的百歲磚凹凸不平，輪椅人士經過該路段

時會有顛簸，希望路政署檢視百歲磚的使用狀況，並尋找合適

替代品。  

 

26.  有長者成員表示，區內部分重舖路面不平，亦有部分路面因未能承

受車輛重量而損毀，希望路政署尋找合適替代品。  

 

27.  召集人請秘書處於會後去信房屋署、領展及港鐵，要求為厚德邨範

圍、鳴遠中學對出行人路以及港鐵坑口站附近位置的地面進行修復，以

及去信路政署反映成員希望部門檢視百歲磚的使用狀況，並尋找合適替

代品。  

 

(6)  關注坑口地鐵站附近多野鴿覓食，鳥糞或引起衞生問題  

(SKDC(AFCWG)文件第 6/21 至 7/21 號 )  

 (SKDC(EHCCAFC)文件第 38/21 號 ) 

 

28.  成員備悉食物環境衞生署 (下稱「食環署」 )及港鐵的書面回覆。  

 

29.  召集人表示，為改善野鴿問題，食環署已採取一系列措施，包括在

上址懸掛警告橫額及派發宣傳單張，提醒市民不要餵飼野鳥而弄污公眾

地方；加強清洗及使用稀釋漂白水消毒有關地點，以及派遣專責執法小

隊加強對餵飼野鳥致弄污公眾地方的人士採取執法行動。有關部門亦已

於 2018 年 6 月起在坑口港鐵站 A 出口對出空地的餵飼野鳥黑點安裝網絡

攝錄機以阻嚇有關違法行為。  

 

30.  召集人續表示，漁農自然護理署 (下稱「漁護署」 )於本年 3 月在環

境衞生、氣候變化及漁農委員會簡介餵飼野鴿避孕藥試驗計劃，部門計

劃於 6 月在坑口港鐵站 A 出口處進行有關試驗計劃，為期兩年。成員備

悉漁護署的介紹文件。  

 

31.  有長者成員希望港鐵加強清潔坑口港鐵站 A 及 B 出口附近地面的鳥

糞污漬。  
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32.  有成員表示，當區區議員會與港鐵及食環署繼續跟進坑口港鐵站 A

及 B 出口的野鴿問題。  

 

33.  召集人請秘書處於會後去信港鐵反映工作小組希望公司加強清潔

坑口港鐵站 A 及 B 出口附近地面的鳥糞污漬。  

 

II.  其他事項  

 

(一 ) 長者友善社區工作小組成員名單  

 (SKDC(AFCWG)文件第 8/21 號 )  

 (上午十時三十分至十時三十五分 )  

 

34.  成員備悉上述文件的內容。  

 

(二 ) 由成員提出的其他事項  

 

(1)  要求在寶林公共運輸交匯處公廁廁格內安裝扶手  

 

35.  有長者成員希望相關部門在寶林公共運輸交匯處公廁廁格內安裝

扶手，用以輔助長者。  

 

36.  召集人請秘書處於會後去信食環署，要求部門跟進有關事宜。  

 

[會後補註：長者成員更正，希望在景林街市廁所的廁格牆身安裝扶手。

有關長者成員將於下次會議上提出有關事項。 ] 

 

(2)  關注景林邨景榕樓後面休憩用地運用情況  

 

37.  有長者成員表示，景林邨景榕樓後方的休憩用地使用率不高，希望

政府善用地方，增設長者健體及休憩設施。  

 

38.  召集人表示，由於景林邨屬私人地方，並非政府管理範圍，所以請

秘書處於會後去信景林邨管業處及景林邨業主立案法團反映工作小組的

意見。  

 

(3)  關注唐明苑通往尚德商場天橋的電梯清潔情況  

 

39.  有長者成員希望相關部門加強清潔唐明苑通往尚德商場天橋的升

降機。  

 

40.  有成員表示，該升降機由領展管理，當區區議員會與領展跟進有關

事宜。  

 

41.  召集人請秘書處於會後去信領展反映有關情況。  
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(4)  關注唐明苑後 (家福會附近 )的渠位衞生情況及附近環境衞生  

 

42.  有長者成員希望相關部門加強唐明苑後方渠位的清潔。  

 

43.  召集人請秘書處於會後去信渠務署及食環署反映有關情況。  

 

[會後補註：召集人請秘書處於會後亦去信領展反映有關情況。 ]  

 

(5)  普通科門診假期服務最新安排  

 

44.  召集人表示，九龍東醫院聯網轄下的將軍澳 (寶寧路 )普通科門診診

所將會加強服務，由四月開始新增星期日及公眾假期普通科門診服務，

方便市民在假期期間求診。成員備悉有關安排。  

 

45.  有成員希望醫院管理局 (下稱「醫管局」 )增加將軍澳 (寶寧路 )普通

科門診診所及將軍澳賽馬會普通科門診診所的診症配額、延長將軍澳賽

馬會普通科門診診所的診症時段，以及在將軍澳南增建臨時普通科門診

診所。  

 

46.  召集人請秘書處於會後去信醫管局反映工作小組的意見。  

 

(6)  社會福利署資助福利服務及其轄下服務的特別安排  

 

47.  成員的查詢及意見綜合如下：  

 

 查詢社會福利署 (下稱「社署」 )資助福利服務及其轄下服務在

疫情下的服務安排。  

 查詢社署有否為長者提供情緒支援服務。  

 建議長者中心配合抗疫「新常態」，教導長者使用智能電話、

平板電腦及其他科技產品，以接收新冠肺炎疫情的最新資訊。 

 

48.  社署社會工作主任 1(策劃及統籌 )梁立儀女士的綜合回覆如下：  

 

 因應疫情漸趨緩和，社署資助的各項安老服務逐步恢復正常，

包括長者中心 (長者地區中心及長者鄰舍中心 )、綜合家居照顧

服務 (提供膳食、陪診、護理、藥物管理、協助個人清潔及購

買生活必需物品服務 )、改善家居及社區照顧服務 (提供膳食、

陪診、護理、藥物管理、協助個人清潔及購買生活必需物品服

務 )等。  

 為了減低感染冠狀病毒病的風險，長者中心小組活動現以網上

形式或在限制社交距離的措施下實地進行。  

 在疫情期間，設有飯堂的長者中心及家居照顧服務一直維持提

供膳食服務。  

 地區福利辦事處及長者中心均十分關注長者的情緒問題，透過

舉辦不同的活動計劃，長者中心在疫情期間定期聯繫長者，持
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續為有需要的長者提供情緒支援服務，及早為他們安排評估和

個案跟進，並適時作出介入。  

 疫情新常態下，長者中心積極發展線上服務，部分長者中心提

供免費平板電腦借用服務，並為長者及其照顧者提供使用資訊

及通訊科技的訓練，鼓勵長者在抗疫期間學習數碼科技，以便

與中心保持聯繫，接收最新的資訊及參加線上服務。  

 

49.  香港萬國宣道浸信會社會服務寶林浸信會白普理長者鄰舍中心主

任陳慧英女士的綜合回覆如下：  

 

 為避免服務使用者因人羣聚集而增加相互感染的風險，長者鄰

舍中心維持有限度服務，不設偶到服務。如有緊急需要，服務

使用者可致電中心預約，中心會為其提供適切協助。  

 中 心 與 大 廈 業 主 立 案 法 團 及 管 理 處 安 排 派 發 防 疫 用 品 予 長

者，社工會避免在大廈範圍逗留，減低染疫機會。  

 疫情期間，中心社工會每月聯絡需跟進個案，並提供適切的情

緒輔導和支援。  

 中心提供平板電腦借用服務，鼓勵長者在日常生活中使用資訊

及通訊科技。  

 

50.  香港中文大學賽馬會老年學研究所 (下稱「中大研究所」 )項目經理

勞綺霞女士回覆指，香港賽馬會慈善信託基金和中大研究所正推行「賽

馬會流金頌護老有 e 道」計劃，為護老者提供開放式線上課程，並向其

發放最新的護理資訊，令長者獲得適切的支援。同時，政府資訊科技總

監辦公室建立「樂齡 IT 易學站」網上學習平台，以教學短片和互動練習

題目形式，提供切合長者需要和興趣的學習內容，吸引長者學習數碼科

技。  

 

51.  有長者成員查詢區內提供平板電腦借用服務的服務單位。  

 

52.  社署梁立儀女士表示會於會後向長者成員提供有關資訊。  

 

IV. 下次會議日期  

 

53.  會議於上午 11 時 6 分結束。下次會議日期待定。  

 

西貢區議會  

教育、健康及社會福利委員會  

長者友善社區工作小組  

二零二一年五月  


